



INFORME SUBDIRECCIÓN DE INVESTIGACIÓN

D. TOMAS GARCIA GARCIA

A JUNTA DE ESCUELA DE DICIEMBRE DE 2025

Este informe de subdirección de investigación recoge el periodo comprendido entre la JUNTA DE ESCUELA DEL 17 DE MAYO DE 2025 hasta el día de hoy, habiéndose desarrollado las siguientes tareas por parte de esta Subdirección de Investigación:

1. Gestiones y seguimiento para el Reconocimiento de la actividad profesional como proceso de investigación y transferencia, así como de incremento de la formación como docente por parte del PDI.

Con el objetivo de unirse al interés de otras escuelas de arquitectura nacionales, en la búsqueda de fórmulas que permitan al personal docente e investigador practicar la profesión como proceso de investigación e incremento de la formación como docente, desde esta subdirección se prosigue con gestiones que permitan avanzar sobre el estado de la cuestión. Permitir al docente practicar la profesión mediante el acceso a proyectos mediante convocatorias públicas y competitivas, para la redacción de Proyectos Arquitectónicos, Proyectos Urbanísticos, Proyectos e Informes Técnicos (estructuras, construcción, instalaciones, periciales, etc), así como la elaboración de obra artística (exposiciones, etc) obtenidos en concursos o convocatorias públicas, sería normalizar la relación entre la producción y construcción de la obra artística y su reconocimiento mediante la aportación de índices de calidad, en acreditaciones de la labor investigadora por parte de la ANECA.

Se han realizado los siguientes avances:

- a) En el mes de junio se mantiene reunión con Don Francisco Montero, como miembro del patronato de la Fundación de Investigación de la Universidad de Sevilla, con el objetivo de poder estar presente en una próxima reunión con el Patronato, y plantear nuevos objetivos.
- b) En junio se mantiene una nueva reunión con el Sr. Vicerrector de investigación de la US, D. Julián Martínez Fernández y con el Sr. Director del Secretariado de Investigación D. Juan Antonio Caballero Carretero, con el objetivo de revisar los objetivos de la subdirección de investigación de la ETSAS, entre los que se encuentra que la Universidad de Sevilla reconozca y valore los méritos acumulados durante la trayectoria investigadora y de transferencia de excelencia desarrollada en la US en la rama de Ingeniería y Arquitectura, en base a los mismos criterios con los que se conceden los sexenios de investigación otorgados por el Ministerio de Educación y Ciencia, CNEAI, donde la obra artística con indicios de Calidad es también reconocida como mérito de investigación y transferencia.

Igualmente se repasan las acciones necesarias para visibilizar la investigación de la Escuela de Arquitectura a nivel Nacional e Internacional y se concretan varias acciones especiales que se tramitarán en los próximos meses, a través de las Acciones Especiales del Plan Propio de Investigación, a saber:

- II BIAUS_II Bienal Internacional de Investigación en Arquitectura de la Universidad de Sevilla. Dos ayudas a solicitar (3.500 y 4.000 euros).
- Premio al trabajo científico del mes en la Escuela Técnica Superior de Arquitectura de Sevilla (a solicitar).



- c) En este sentido, y a raíz de esta reunión, se han mantenido varias reuniones con:

Lourdes Muñoz Arenillas, jefa de la Unidad de Bibliometría de la Universidad de Sevilla, para trabajar sobre los ajustes a realizar en PRISMA para recoger las especificidades de la investigación en Arquitectura. Recientemente se han incorporado nuevas pestañas de méritos y aplicativos para generar CVN, Cva y plantilla sexenios.

Felipe Rosa, director de la Fundación de Investigación de la Universidad de Sevilla (FIUS) para trabajar sobre la consideración del Proyecto Arquitectónico (obra artística) como Contrato de investigación y su tramitación en este organismo.

Rosario Gil, directora de la Biblioteca de Universidad de Sevilla, y Amparo Miranda, jefa de la de la Sección de Apoyo a la Investigación, para trabajar sobre la consideración las especificidades de la Investigación en Arquitectura y la necesidad de su visualización.

Hay que informar que a fecha de hoy ANECA ha reconocido la actividad profesional del Arquitecto/a como Investigación en sí misma. De manera que los Proyectos Arquitectónicos, Urbanísticos e Informes Técnicos obtenidos en concursos o convocatorias públicas serán reconocidos por ANECA, en si mismos, como méritos de investigación. **Esta circunstancia ya ha sido reconocida en procesos de acreditación y solicitud de sexenios.**

Igualmente, se ha conseguido en estos meses de trabajo con PRISMA e IDUS que toda esta actividad investigadora y profesional, una vez reconocida como tal, pueda ser alojada en el repositorio de la Universidad (IDUS) para obtener así un “handle” con el que pueda ser acreditado el mérito. **Ha día de hoy esta cuestión tan importante es una realidad.**

Cristaliza así uno de los objetivos marcados por esta subdirección, que debe continuar su trabajo en aras de consolidar la actividad profesional del arquitecto/a como investigación científica reconocida.

2. Coordinación con equipos y colectivos de la ETSA implicados con los temas de investigación.

- a) Coordinación con el equipo de la Biblioteca de la ETSA.

Siguiendo la dinámica de la subdirección anterior se ha coordinado con la dirección y el equipo de la Biblioteca de la US el siguiente programa de acciones destinadas al apoyo a la docencia y a los investigadores de nuestro centro que se resumen en el siguiente enlace:

<https://bib.us.es/formabus/calendarearq-node-field-s-fecha-hora/month>

Se continua con la novedad planteada desde la subdirección anterior en el sentido de actualizar mensualmente el cronograma, debido a las variaciones de la oferta en base a la demanda de acciones destinadas al apoyo a la docencia y a los investigadores de nuestro centro.

- b) Colaboración con el Programa de Doctorado en Arquitectura (RD. 99/2011).

Se han mantenido varias reuniones con el Programa de Doctorado en Arquitectura para expresar nuestro interés en que el director de la escuela esté presente en la Comisión de Doctorado del nuevo Programa de Doctorado Interescuelas (Sevilla, Granada y Málaga). Desde abril de 2024 el Subdirector de Investigación es miembro de la Comisión Académica del Programa de Doctorado en Arquitectura. Se ha asistido a todas las reuniones celebradas desde ese momento.



- c) Colaboración y coordinación con el Instituto Universitario Arquitectura y Ciencias de la Construcción (IUACC)

Se han mantenido desde esta subdirección varias reuniones con la nueva directora del IUACC Dª. Pilar Mercader, con el objetivo de plantear estrategias para una mayor coordinación entre el IUACC y la Subdirección de Investigación, y no solaparse en responsabilidades. Es objetivo de esta subdirección una mutua colaboración con el IUACC para que sus servicios de información y asesoramiento llegue a todo el PDI y grupos de investigación de la ETSAS.

CUANTÍA DE PROYECTOS Y AYUDAS I+D. Con ayuda del Vicerrectorado de Investigación y el IUACC se está confeccionando una base de datos con las ayudas y proyectos de investigación obtenidos por los grupos de investigación en los que participa el PDI de nuestra escuela. Actualmente está en fase de elaboración. Esta base de datos se hará pública (con el permiso de cada de los intervenientes) cuando esté finalizada.

- d) Colaboración y coordinación con AsPA.

Se han mantenido varias reuniones de trabajo con la Asociación de Contratados Pre y Post Doctorales de la ETS Arquitectura de Sevilla, con objeto de visibilizar la investigación que realizan. Están previstas varias acciones en este sentido que serán puestas en marcha en este año mediante las ayudas del Plan Propio de Investigación.

Ha habido una participación activa de AsPA en la BIAUS.

- e) Colaboración y coordinación con los coordinadores de Master oficiales ETSA.

Desde esta subdirección de investigación se realizó una primera CAMPAÑA DE DIFUSIÓN INTERNACIONAL de MÁSTERES OFICIALES DE LA ETSAS, previa al primer periodo de matrícula del curso 25/26. Dicha campaña se realizó mediante la difusión de un cartel divulgativo conjunto, con la inclusión de información y contacto de los 5 másteres oficiales que se ofrecen desde la ETSAS. Esta primera campaña de difusión internacional en las escuelas de arquitectura de habla hispana se realizó mediante el envío de correo electrónico a los subdirectores internacionales de dichas escuelas, para que a su vez lo transmitiera a los alumnos de último curso de grado.

Una vez mantenida reunión con el Vicerrector de investigación, se han iniciado los contactos con los coordinadores de los cinco masteres propios, con objeto de visibilizar la investigación que realizan. Están previstas varias acciones en este sentido que serán puestas en marcha durante este año.

Se ha procedido a actualizar el cartel divulgativo informativo de las ofertas Másteres oficiales ETSA, procediéndose nuevamente a su difusión nacional e internacional.

3. Difusión de aquella información relevante y de interés para el personal docente e investigador de la ETSAS.

- a) Respecto al Plan Propio de Investigación y Transferencia de la Universidad de Sevilla, se mantendrá y potenciará la agilidad y difusión de las convocatorias respecto al impulso a las actividades de investigación y de transferencia, dotación de Recursos Humanos para la investigación, divulgación y difusión de las actividades investigadoras y de transferencia y las acciones estratégicas de investigación y transferencia.
- b) Desde esta subdirección de investigación, se ha seguido dando difusión a través de profetsa y noticiasetsa de aquella información relevante y de interés para el PDI de la ETSAS.



4. Actividades de fomento de la difusión de la investigación de la ETSAS

- a) Se han ido realizando labores continuas de Apoyo al personal Docente e Investigador de la ETSAS, atendiendo a consultas, realizando intermediaciones, facilitando informes de aceptación de estancias de investigación, etc, sobre todo en relación a acreditaciones y solicitud de sexenios con ANECA.
- b) En relación con la convocatoria del VII Plan Propio de Investigación y Transferencia de la Universidad de Sevilla, se ha divulgado la información entre el PDI de la ETSAS y asesorado en las consultas recibidas.
- c) **23ª Feria de la Ciencia_Asomate a la Ciencia.** Los días 23, 24 y 25 de abril se celebró un año más la Feria de la Ciencia de Sevilla. Un espacio en el que los centros educativos, universidades, empresas, museos y centros de investigación presentan sus proyectos de divulgación científica a la sociedad.

La Escuela de Arquitectura de Sevilla estuvo muy presente en todos los formatos de este gran encuentro de investigación y divulgación científica, mediante un stand físico realizado en nuestro FabLab Sevilla y como el año pasado un stand virtual alojado en la página web de la Feria.

En 2026 se volverá a abrir la convocatoria a los Grupos de Investigación de la ETSAS para que divulguen los resultados de sus Proyectos de Investigación en nuestro stand.

- d) **La noche europea de los investigadores.** Es intención de esta Subdirección consolidar la presencia y participación de la Escuela de Arquitectura en las actividades previstas en La noche europea de los investigadores. Para ello se fomentará la participación de nuestro PDI en la conferencias y actividades programadas por la organización.

En la actualidad se está trabajando ya desde esta Subdirección de Investigación en la coordinación desde la ETSAS de la próxima edición de esta actividad científica.

- e) **ULYSSEUS COMPASS Researchers' Week: Innovation, Research and Knowledge Transfer In Tourism, Arts and Heritage.** Se sigue trabajando en estas actividades de difusión internacional de la Investigación ETSAS. Se han asistido a dos reuniones on line con los representantes del resto de Universidades.

- f) **TESIS ETSAS.** TESIS ETSAS nace como base de datos, repositorio y medio de difusión de todas las Tesis Doctorales que se lean en la Escuela Técnica Superior de Arquitectura de Sevilla, con enlace directo al repositorio IDUS de la Universidad de Sevilla, a medida que vayan estando visibles en este. Desde el mes de octubre ya operativa y consultable en la web de la ETSAS, en el apartado INVESTIGACION, una nueva pestaña denominada TESIS ETSAS:
<https://etsa.us.es/investigacion/tesis>

TESIS ETSAS quiere convertirse así en una herramienta de consulta Internacional de las Tesis Doctorales leídas en nuestra Escuela. En principio todas las que se lean a partir de su inicio y, poco a poco y con la inestimable ayuda de la Biblioteca de la Escuela y el Programa de Doctorado en Arquitectura, las que se han leído recientemente (y poco a poco no tan recientemente).

En este sentido se está confeccionando desde esta Subdirección un POSTER informativo de cada Tesis Doctoral que servirá de imagen al mailing, tablón de anuncios (sección habilitada a estos efectos en el vestíbulo principal de la escuela), visionado digital en pantallas y repositorio web TESIS ETSAS. Esta iniciativa se enmarca en las labores de transferencia nacional e internacional que se ha marcado como objetivo esta Subdirección de Investigación, que viene a complementar el trabajo que ya se hace desde los departamentos a nivel interno. Esperamos



JE de fecha diciembre de 2025

**Escuela Técnica Superior
de Arquitectura**

que esta iniciativa sea de vuestro interés y ayude no solo al conocimiento de las valiosas investigaciones doctorales que hacemos en nuestra Escuela sino que fomente nuestra participación en estos Actos de Lectura y sobre todo ayude a la difusión nacional e internacional de la Investigación en Arquitectura que se realiza en la ETSAS.

Desde que entró en marcha esta iniciativa, los actos de lectura y defensa de las tesis doctorales han notado un incremento sustancial en la participación del PDI de nuestra escuela. Igualmente, se ha confeccionado desde esta Subdirección y con la inestimable ayuda de la Biblioteca de la Universidad de Sevilla, una base de datos completa de todas las tesis leidas en la ETSAS desde sus orígenes. Base de datos que permitirá ir subiendo poco a poco enlace al repositorio TESIS ETSAS y organizar periódicamente exposiciones y actividades recopulatorias a modo de revisiones temáticas. Se está desarrollando esta idea bajo la denominación de "Conversatorio TESIS ETSAS", que se hará público en los próximos meses.

- g) **REVISION | ACTUALIZACIONES WEB INVESTIGACION ETSAS.** Desde esta subdirección, con ayuda de todos los grupos de investigación de la ETSAS se ha iniciado la revisión profunda de la página web de la Escuela en su apartado Investigación.
- h) **II BIAUS_Bienal de Investigación en Arquitectura de la Universidad de Sevilla.** Desde esta subdirección, y con la financiación del VII Plan Propio de Investigación y Transferencia de la US, se ha puesto en marcha esta actividad de divulgación internacional de la investigación que hacemos en nuestra escuela.

Concluida la BIAUS, que se celebró durante los días 17, 18, 19 y 20 de septiembre de 2024 en Sevilla, podemos afirmar que fue un gran éxito para esta Escuela y la Universidad de Sevilla, que atrajo a la participación de 1053 investigadores/as, 206 ponencias, 466 paneles y más de 30 universidades del mundo. Fue organizada por la Escuela Técnica Superior de Arquitectura de Sevilla y la Universidad de Sevilla, con la colaboración del Instituto Universitario de Arquitectura y Ciencias de la Construcción y el Programa de Doctorado en Arquitectura. La exposición de los paneles se extendió hasta el día 4 de octubre de 2024.

En la actualidad se sigue trabajando en la difusión de sus resultados mediante un Catálogo BIAUS que se está editando por la Editorial de la Universidad de Sevilla. Recientemente se han iniciado los trabajos para la II edición de la BIAUS.

- i) **Premio Trimestral al trabajo científico de la Escuela Técnica Superior de Arquitectura de Sevilla.** Desde esta subdirección, y con la financiación del VII Plan Propio de Investigación y Transferencia de la US, se va a poner en marcha esta actividad de divulgación nacional e internacional de la investigación que hacemos en nuestra escuela. El objeto de esta ayuda es dar visibilidad a la actividad profesional del arquitecto como investigación en arquitectura, tanto para el PDI como para el alumnado y la sociedad. Investigar en Arquitectura no es sólo publicar en revistas científicas, es eso y mucho más; este premio trimestral quiere ser una prueba de ello. En las próximas semanas se hará pública la convocatoria.

En Sevilla, a la fecha de la firma.

Fdo. Tomás García García